



santé  
famille  
retraite  
services

## La Mutualité Sociale Agricole de **Franche-Comté**

*vous  
informe*

### Dossier Repran

#### Les pathologies respiratoires agricoles sont peu diagnostiquées

On estime que 10 % des travailleurs agricoles sont atteints par des pathologies respiratoires agricoles mais que beaucoup de ces pathologies ne sont pas diagnostiquées et ont des répercussions médico-sociales qui peuvent être graves.

Les pathologies pulmonaires professionnelles agricoles sont donc un vrai sujet de santé publique en France.

#### REPRAN

REseau Pathologies Respiratoires Agricoles National

Un RÉSEAU  
AU SERVICE DES MALADES  
SOUFFRANT DE SYMPTÔMES  
RESPIRATOIRES LIÉS AUX ACTIVITÉS  
AGRICOLES.



TOUX  
CRACHATS  
SIFFLEMENT  
ESSOUFFLEMENT  
ETC.

Certaines de ces pathologies sont connues de longue date, comme la maladie du poumon du fermier. Cependant, de nombreuses autres pathologies respiratoires, comme la broncho pneumopathie chronique obstructive (BPCO) ou l'asthme, existent également chez les professionnels agricoles, générées par ou aggravées par leurs expositions professionnelles.

L'objectif principal du Repran est de faire travailler ensemble les différents acteurs de la prise en charge des professionnels du monde agricole tels que médecins libéraux, médecins hospitaliers, médecins de la MSA, les conseillers en environnement, les agronomes, etc, afin d'aider les travailleurs agricoles qui souffrent de symptômes respiratoires en lien avec leur activité professionnelle pour qu'ils consultent afin d'avoir un diagnostic exact.

locaux de travail et le processus de travail en cherchant des réponses adaptées à la gravité de la maladie.

#### La MSA mène des actions concrètes depuis 1985

En 1985, la MSA du Doubs décidait de coupler ses bilans de santé à des travaux de recherche sur le poumon de fermier. L'adhésion de la population à ces travaux a été exemplaire au plan international et largement utilisé par le professeur Jean-Charles Dalphin pour la notoriété du CHU de Besançon. Mais le travail ne s'est pas arrêté par sa tragique disparition en 2019.

En Franche-Comté, on estime comme au niveau national que 5 à 10 % des adhérents à la MSA souffrent de pathologies respiratoires, parmi lesquelles 1,5 % du poumon du fermier, 6 % de bronchite chronique et 5 % d'asthme. Le contact avec les toxines animales, les insectes, les acariens fait que ces poussières se retrouvent dans les bronches et donnent des irritations inflammatoires. La mise en place de mesures de prévention collectives et individuelles permet d'améliorer sensiblement la situation.

#### Repran qu'est-ce que c'est ?

Repran est le REseau Pathologies Respiratoires Agricoles National. C'est un service offert par la MSA, à son initiative, à l'ensemble des ressortissants agricoles sur tout le territoire métropolitain, avec un principe d'équité territoriale. Il a pour ambition d'améliorer la prévention des pathologies respiratoires agricoles, leur dépistage, les connaissances sur ce risque et le parcours de soin des maladies.

#### La prévention, c'est essentiel !

La prévention joue aussi un rôle crucial pour réduire l'exposition à des aéro-contaminants inhalables. Voyons les trois types de prévention à mettre en place.

- **La prévention primaire** : diminuer les poussières de toute nature en donnant par exemple le fourrage après la traite, en construisant des locaux d'élevage hauts de plafond et ventilé de manière large.
- **La prévention secondaire** : développer le dépistage et le diagnostic en pratiquant une Epreuve fonctionnelle respiratoire (EFR).
- **La prévention tertiaire** : examiner les

#### Des outils de prévention existent

Vous avez des questions sur les PAPP (1) ? Que vous soyez travailleur agricole ou médecin, vous pouvez contacter le Réseau Repran au 07 86 71 70 18 ou [repran@franche-comte.msa.fr](mailto:repran@franche-comte.msa.fr) Plus d'infos sur : <https://www.asept.org/repran/268-repran.html>  
**(1) : Pathologies Professionnelles Pulmonaires Agricoles**

#### EN BREF ...

##### La Marpa de Pierrefontaine-les-Varans à l'heure du comice

La commune prépare activement le comice agricole qui aura lieu dimanche 26 septembre.

A la Marpa (Maison d'accueil et de résidence pour l'autonomie), résidents, personnel et autres bénévoles ont pris part à la décoration du village en confectionnant des décors en partie avec de la récupération.